
Opinión

Fundado el 2 de julio de 2008

Diario miembro de la Asociación 
Nacional de la Prensa Chile.

* Las cartas publicadas no representan necesariamente el pensamiento de Diario El Pingüino y son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten. Si usted desea ser parte no dude en escribirnos a editor@elpinguino.com. La 
extensión no debe superar 1.500 caracteres y el diario puede omitir o editarlo parcialmente

• Director Gerente y Representante Legal Pingüino Multimedia: 
Alberto Solo de Zaldívar Pérez 

• Domicilio:  Avenida España 959, Punta Arenas • Teléfono: 2292900  • www.elpinguino.com  
 Editado E imprEso En punta arEnas por patagónica publicacionEs s.a. 

Cartas al Director Cartas al Director
ENVIAR A: editor@elpinguino.com ENVIAR A: editor@elpinguino.com

Señor Director:
Con profunda sorpresa y, por qué no decirlo, 

indignación, los rioverdinos nos enteramos me-
diante noticia publicada el día 26 del presente en el 
medio que Ud. dirige, que el Gobierno Regional, 
junto a la Subsecretaría de Telecomunicaciones 
y el Banco de Desarrollo de América Latina 
anunciaron la licitación del estudio de prefacti-
bilidad para extender el tendido de fibra óptica 
submarina hacia la Antártica, obra que podría 
costar del orden de los USD 180 millones (unos 
$ 162.000.000.000). Y no es que nos opongamos 
al desarrollo de la conectividad digital en nuestra 
región, muy por el contrario; cuando se anunció 
el proyecto FOA (Fibra Óptica Austral) se des-
tacó como su principal objetivo “El proyecto 
Troncal Submarina Austral de la iniciativa FOA es 
el avance tecnológico más importante en décadas 
para la zona austral de Chile, pues permitirá que 
todos sus habitantes sean parte de la era digital”. 
Objetivo que todos los magallánicos aplaudimos 
pues se mejoraría el servicio que se disponía en ese 
momento y, lo más importante, se incorporarían a 
este beneficio todas las comunas y localidades ais-
ladas de la región.

Y cómo no estar molestos, si han pasado años 
desde la implementación de la fibra óptica austral 
y Río Verde sigue esperando que algún burócra-
ta se acuerde, o tal vez no sepa, de la existencia 
de esta comuna, y se cumpla de una vez por to-
das con que “todos sus habitantes sean parte de 
la era digital”.

Hoy, los vecinos de la comuna que están cerca 
de alguna de las antenas de las compañías de teleco-
municaciones, pueden acceder a una conexión, muy 
inestable, que le entrega alrededor de 15 MB por 
una cifra cercana a los $ 35.000; en Punta Arenas 
por ese valor se obtienen 600 MB y más. Quienes 
están es zonas más alejadas, simplemente no tie-
nen ninguna posibilidad de conexión.

Cada vez que esta situación se le presenta a 
las autoridades regionales, la respuesta es que es-
tán trabajando en aquello y que seremos parte de 
tal o cual proyecto que solucionará definitivamente 
este problema; el tiempo sigue pasando y de conec-
tividad digital para Río Verde … nada concreto, 
solo promesas. 

El Gobernador Regional expresa en la mencio-
nada nota de prensa que “uno de nuestros objetivos 
era poder extender el cable austral hasta la penín-
sula antártica, como un acto también de presencia 
de Chile, en su rol protagonista en el territorio an-
tártico, y no solo con discursos, sino con hechos 
concretos…”

Afortunados los científicos que ejercen su im-
portante labor en la Antártica pues, en una de esas, 
si les llega el cable “no solo con discursos, sino con 
hechos concretos”.

Mientras tanto, mantenemos la interrogante 
¿Y Río Verde cuándo?

Mauricio Peña y Lillo Correa,
Alcalde(s) Municipalidad 

de Río Verde

Señor Director:
Durante Fiestas Patrias en el país hubo 37 muer-

tos víctimas de homicidios, en el curso de la presente 
semana fue atacado con armas de fuego un Cesfam 
de Bajo de Mena, establecimiento que ahora funciona 
con  resguardo policial; un hombre murió y un me-
nor resultó herido en una autopista víctimas de ataque 
con armas de fuego mientras iban en un cortejo fúne-
bre y el viernes cerramos la semana con un millonario 
robo a empresarios chinos que se desplazaban en un 
automóvil blindado, delito perpetrado en el centro de 
Santiago por a lo menos menos siete delincuentes que 
utilizaron   armas de fuego  de grueso calibre. 

¿ Se tratan de hechos aislados?, lamentablemente 
no, ya que hace pocos días en la ciudad de Rancagua, 
a lo  menos veinte delincuentes haciendo uso de armas 
de grueso calibre  robaron un cuantioso botin de dine-
ro desde las bodegas de una empresa de transporte de 
valores, quemaron vehículos, lanzaron  cientos “mi-
guelitos” y sembraron el caos en la ciudad.  

Ya basta que las autoridades del gobierno ante la 
justificada inquietud periodística y de la ciudadanía, 
con la finalidad de disminuir  la gravedad de estos he-
chos,   se limiten a responder con  eufemismos que a 
nadie convencen. 

¿ Hace unos años nos habríamos imaginados que 
este nivel de violencia íbamos a tener  en Chile?, sin 
duda NO ¿ hacía donde vamos? ¿ Se logrará disminuir 
la  delincuencia? No olvidemos que la delincuen-
cia es el  síntoma de problemas mucho más  graves, 
que en el mediano y largo plazo no se soluciona con 
más policías.  

Cuando los niños ya no pueden jugar tranquilos 
en plazas,  las personas no se atreven a salir de sus 
hogares y  el  Estado ha fallado en  controlar la crimi-
nalidad,  se estima  que estamos en presencia de un 
Estado fallido, ¿ es el caso de Chile?, ¿ Qué opina us-
ted como simple ciudadano de “a pié” ?

Iván Stenger Larenas,
Coronel (R) de Carabineros

Señor Director:
FAO y el Programa Mundial de Alimentos emitieron 

una alerta conjunta al dar a conocer la última versión de su 
informe Hunger Hotspots: la crisis de inseguridad alimen-
taria aumentó en 18 puntos críticos, que incluyen 17 países 
y/o territorios, y los principales responsables de esto son 
los conflictos bélicos y la crisis climática, los que no sólo 
afectan a aquellos lugares, sino que además han elevado 
los precios de los alimentos, haciéndolos inalcanzables para 
las personas más vulnerables en todo el mundo.

Pese a los avances tecnológicos, aún estamos le-
jos de garantizar un suministro alimentario resiliente, 
sostenible y para todos. Cuando sabemos que alrede-
dor del 14% de la producción alimentaria mundial (algo 
así como 400 mil millones de dólares al año) se des-
aprovecha entre la cosecha y su llegada a las tiendas, 
y que un 17% adicional se pierde entre la venta mino-
rista y los hogares de los consumidores, sabemos que 
el desperdicio de alimentos es un problema que debe-
mos solucionar a la brevedad.

Es por esto que cada 29 de septiembre se conmemora 
el Día Internacional de Concienciación sobre la Pérdida y 
el Desperdicio de Alimentos y que, este año en su quinta 
celebración, busca subrayar la necesidad de financiamiento 
para impulsar los distintos esfuerzos que pretendan mi-
tigar este problema.

Las personas, el Estado y las empresas debemos traba-
jar juntos para que, desde nuestras propias áreas de acción 
y expertise, seamos capaces de generar hábitos, regula-
ciones e innovaciones que nos permitan dar solución a la 

pérdida y desperdicio de alimentos. Hace pocos días, en 
el marco de la Asamblea General de Naciones Unidas su 
secretario general, António Guterres, pronunció la triste y 
acertada frase: “Nuestro mundo es insostenible”. Creo fer-
vientemente que debemos trabajar juntos para que, al menos 
en lo que respecta a la seguridad alimentaria, cambiemos 
esta realidad y construyamos un nuevo camino donde lo-
gremos una mayor resiliencia en la materia.

Elena López, 
Cofundadora y COO de Cheaf

Señor Director:
Los “delitos de omisión” imputados al General 

Director de Carabineros don Ricardo Yáñez 
Reveco son absurdos, de modo que su renuncia 
al cargo no solo me parece absolutamente im-
procedente, sino que da una señal equivocada en 
el sentido de que el General estaría asumiendo 
cierto grado de responsabilidad criminal.

Él solo cumplió su misión constitucional 
de “dar eficacia al derecho, garantizar el or-
den público y la seguridad pública interior”, 
de modo que no tiene culpa y, por tanto, debe 
aplicarse el  principio cardinal del derecho pe-
nal que “no hay pena sin culpabilidad” (nulla 
poena sine culpa).

Adolfo Paúl Latorre,
Abogado
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Listas de espera en 
magallanes: un desafío 
para la salud pública

“es fundamental aumentar la inversión en infraestructura 
y formación de profesionales de salud en la región”.

Las listas de espera han emergido 
como un tema crítico en el ámbito 
de la salud pública en nuestra re-
gión. Este fenómeno no solo refleja 
la situación del sistema sanitario 
local, sino que también pone de 
manifiesto las desigualdades en el 
acceso a servicios médicos y la ca-
lidad de atención recibida por la 
población.
La complejidad de las listas de espera 
en Magallanes se puede atribuir a 
múltiples factores. En primer lugar, 
la geografía de la región, caracteri-
zada por su extensión y dispersión de 
poblaciones, limita la disponibilidad 
de recursos humanos y materiales 
en los centros de salud. Las comunas 
más alejadas enfrentan dificultades 
adicionales por la falta de infraes-
tructura adecuada, lo que provoca 
que muchas personas deban viajar 
largas distancias para acceder a 
atención especializada. Esta situa-
ción genera una acumulación de 
pacientes en espera, afectando su 
salud y bienestar.
Además, la demanda creciente de 
servicios de salud ha superado la 
capacidad instalada de los hospitales 
y clínicas. La pandemia de Covid-
19 exacerbó esta problemática, ya 
que muchos procedimientos electi-
vos y consultas fueron pospuestos, 
sumándose a un colapso preexis-
tente en el sistema de salud.
El impacto de las listas de espera 

es significativo no solo en términos 
de salud física, sino también en la 
salud mental de los pacientes. La 
ansiedad y la frustración deriva-
das de la incertidumbre sobre su 
tratamiento pueden agravar con-
diciones preexistentes. Esto resalta 
la necesidad de una intervención 
urgente por parte de las autorida-
des sanitarias, que deben priorizar 
la reducción de estas listas a tra-
vés de estrategias innovadoras y 
sostenibles.
Entre las posibles soluciones, se 
destaca la implementación de te-
lemedicina, que podría facilitar el 
acceso a especialistas sin la nece-
sidad de desplazamientos físicos. 
Asimismo, es fundamental aumen-
tar la inversión en infraestructura y 
formación de profesionales de salud 
en la región. Estas medidas, junto 
con un enfoque en la prevención y 
promoción de la salud, son esencia-
les para el desafío que representa 
abordar este problema.
Las listas de espera en la Región de 
Magallanes reflejan un problema 
estructural en el sistema de salud 
pública, que requiere atención inme-
diata. La sostenibilidad del sistema 
de salud y la equidad en el acceso 
a servicios médicos dependen de la 
pronta implementación de políticas 
efectivas que busquen disminuir 
estas listas y mejorar la calidad de 
vida de la población.
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